

SE COMENTA

Que resultó muy exitoso el acto de Informe de Actividades 2022 de la **presidenta** de la Comisión de **Derechos Humanos del Estado de México (Codhem)**, **Myrna Araceli García Morón**. Un acto sobrio, breve y conciso, que cumplió ampliamente el objetivo de rendición de cuentas; incluso el gobernador **Alfredo Del Mazo** reconoció la labor de este organismo que, dijo, “ha adoptado una visión moderna y vanguardista”. Y es que trabajo no ha faltado para la Comisión, baste el dato de que el último año fueron casi 8 mil quejas atendidas.

Que hablando de cumplir objetivos, está claro que el ahora reelecto **líder de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-Servytur)** del Valle de Toluca, **Jorge Luis Pedraza Navarrete**, ha hecho una labor intensa que es apreciada por su gremio y, en asamblea general, por unanimidad de votos, le fue refrendada la confianza para un tercer periodo al frente de este importante sector, generador de una parte importantísima del empleo en la entidad. Enhorabuena.

Que hay temas pendientes para la sociedad mexiquense y sin duda quien ocupe próximamente la gubernatura deberá reforzar el trabajo que se ha hecho hasta el momento en pro de la armonía social. Y es que los números pospandemia no son muy alentadores: el **Sistema Nacional de Seguridad Pública** señala que entre enero y febrero de este año en el Estado de México documentaron **4 mil 400 carpetas de investigación** por violencia familiar y **421 denuncias** por violencia de género.

Aún hay grandes retos en las tareas preventivas pero, por lo pronto, en las reactivas, la **Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM)** informó que reforzarán la Policía de Género con la graduación de mil 200 elementos más para llegar a más de 2 mil.

Que al respecto, fue un loable rasgo de honestidad el tema que abordó la bancada del **PAN** pidiendo actualizar la ley y ampliar la definición de “**violencia vicaria**”. Proponen reconocer la conducta en las madres y no solo en los padres, “porque ambos cometen esta falta y dañan a sus hijos e hijas, en el afán de causar malestar a la pareja o ex pareja”, explicó la **diputada María de los Ángeles Dávila Vargas**. —

EL CABALLITO

Por fin, operará el Mexicable que unirá Edomex con CDMX

:::: Nos dicen que finalmente este jueves, a unos días de que arranque la campaña por el gobierno del Estado de México y las obras no se puedan publicitar, la administración del



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Alfredo del Mazo

priista **Alfredo del Mazo** pondrá en operación la segunda línea del Mexicable, que permitirá la conexión de la población de dos municipios mexiquenses, Ecatepec y Tlalnepantla, con la alcaldía Gustavo A. Madero en la Ciudad de México, en particular en Indios Verdes. Pese a amparos y retrasos en la construcción, el proyecto de movilidad se pondrá en funcionamiento. La obra costó 2 mil 500 millones de pesos y mide 8.5 kilómetros de longitud. Ahora habrá que ver que la CDMX termine los trabajos de mejoramiento en el paradero.

Los destapes y los que están en veremos

:::: Nos cuentan que entre diputados locales también hay destapes y los que están en veremos. Nos platican que el legislador panista **Anibal Cañez** levantó la mano para ser el candidato en la alcaldía Cuauhtémoc, aprovechando que la actual edil, la aliancista **Sandra Cuevas** ya dijo que se



TOMADA DE TWITTER

Anibal Cañez

retira de la vida política en 2024. Los panistas que también se ven en las boletas compitiendo por una alcaldía son **Wendy González** en Xochimilco y **Diego Garrido** en Gustavo A. Madero. Por otro lado, nos detallan, hay tristezas entre algunas diputadas que también se habían destapado, pues parece que no les alcanza, como es el caso, nos aseguran, de la morenista **Nancy Núñez**, quien había levantado la mano para la alcaldía Azcapotzalco, pero dirigentes están impulsando a **Gabriela Jiménez**.

Acusan extorsiones en Coacalco

:::: Nos señalan que en Coacalco la obligación de portar doble placa, una municipal, está generando que los motociclistas sean extorsionados por los elementos de los ayuntamientos. Nos afirman que esta situación la denunció el legislador morenista **Faustino de la Cruz**, quien aseveró que tiene quejas de que a *bikers* los amagan con llevarse su moto si no pagan hasta mil 500 pesos. Así que piden que el edil del



ESPECIAL

Faustino de la Cruz

PRI-PAN-PRD, **David Sánchez Isidro**, ponga atención en su personal y en la forma en que opera el Registro Municipal de Motocicletas.

LOCAL

EN LOS PASILLOS

GRANDES PROYECTOS

Comentan que el Estado de México es parte de las 10 entidades en donde la Comisión Nacional del Agua (Conagua), invierte presupuesto este año para materializar proyectos de gran impacto. El estado es el séptimo al que mayor recurso se destina, con más de 2 mil millones de pesos en el proyecto ecológico Lago Texcoco, a realizarse en terrenos de lo que alguna vez pudo ser el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México (NAICM).

IMPULSO ARTESANAL

Dicen que mediante un acuerdo, restaurantes del Estado de México exhibirán y venderán en establecimientos, productos artesanales de origen mexiquense, esto con el fin de crear un círculo de valor en torno al consumo local. La estrategia es impulsada por el gobierno mexiquense y la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera.

DESECHAN ARMAS

Aseguran que para dar tranquilidad y seguridad a la población de que las armas incautadas no puedan ser utilizadas para delinquir, se llevó a cabo la destrucción de armamento en la explanada del Cuartel General de la 37/a. Zona Militar en Santa Lucía. Se inutilizaron 85 armas de fuego, 48 cargadores, 62 balas y 854 municiones de diversos calibres, que fueron puestas a disposición del Ejército y Fuerza Aérea.

SUFREN AUTOMOVILISTAS

Cuentan que los cruceros en los principales municipios se han vuelto un verdadero viacrucis para los automovilistas, pues deben lidiar con operadores del transporte público invadiendo los arroyos de circulación, para subir pasaje o hacer tiempo para detener a la competencia cuando cambia la luz a roja. ¿Y la policía?

ALA SOMBRA

Desde este miércoles, el secretario de Gobierno del municipio de San Juan del Río, **Diego Cabrera Leal**, asumió como nuevo encargado de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano de Querétaro. El nombramiento, nos dicen, se da en un momento en que la entidad gobernada por **Mauricio Kuri** comenzó a impulsar la modernización de la actividad agraria, pues ya que cuenta con 389 hectáreas de agricultura protegida gracias al uso de nuevas tecnologías para la siembra. Incluso hace unos días se llevó a cabo en esas tierras el evento "Green Tech Americas" para capturar inversionistas especializados en el sector.

Frente a la tragedia en que murieron 39 migrantes en un incendio en Ciudad Juárez, en el Gobierno federal han decidido cerrar filas, pues el tema se comienza a salir de control, más con el enfrentamiento entre dos de las corcholatas: el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, y el canciller **Marcelo Ebrard**.

Y es que **Adán Augusto López**, aunque algunos critiquen sus palabras, sabe lo que está diciendo. Al interior del Palacio y sus oficinas estratégicas conocen el "Plan de Migración y Desarrollo, para evitar la confrontación con Estados Unidos", que circuló desde junio de

En el Estado de México dos candidatas mujeres participarán en la contienda del próximo 4 de junio, pero la más ruda contienda por el gobierno de esa entidad la libran los dos varones que se encuentran detrás de la abanderada de Morena, **DELFINA GÓMEZ**. Mientras **Horacio Duarte**, como coordinador de campaña morenista, intenta marginar del equipo al senador **Higinio Martínez**, el también líder del Grupo Acción Política (GAP) no deja de amenazar con que volteará bandera para poner a su estructura al servicio de **Alejandra del Moral**.

2019 entre los tomadores de decisiones de la 4T.

Entre las altas esferas del poder, les explicaron que en mayo de 2019 el presidente de Estados Unidos, en ese entonces **Donald Trump**, externó un conjunto de medidas relacionadas con los migrantes ilegales que ingresan a su país. Estableció que a partir del 10 de junio de 2019 impondría un arancel de cinco por ciento a los bienes importados de México, con aumentos graduales al 10 por ciento para el 1 de julio de ese año; para el 1 de agosto, 15 por ciento; 20 por ciento para el 1 de septiembre, y 25 por ciento para el 1 de octubre de 2019, esto si no se tomaban medidas para reducir la migración.

"Ante las medidas de presión anunciadas por el gobierno de Estados Unidos, el canciller **Marcelo Ebrard Casaubon**, titu-



ALEJANDRO GÓMEZ

lar de la SRE, se trasladó a la ciudad de Washington DC, con el fin de llegar a un acuerdo entre ambas naciones, motivando en nuestro país la implementación del "Plan de Migración y Desarrollo, para evitar la confrontación con Estados Unidos", dice un documento que circuló entre los mandos de la Secretaría de la Defensa Nacional.

Como parte de ese plan, se dejó como coordinador general a **Marcelo Ebrard**; en la Coordinación Administrativa a **Thalía Lagunas Vázquez**; en la Guardia Nacional, **Vicente Antonio Hernández Sánchez**; en Migración, **Francisco Garduño**; en Desarrollo y Bienestar, **Javier May**; en atención de Migrantes en Espera de Asilo, a **Horacio Duarte**, y **Max Reyes** a cargo de relaciones con países de Centroamérica y de ayuda internacional. Entonces sí, parece que todo este asunto tiene responsables.



Palmira Tapia

Arrancan las campañas electorales

El próximo 3 de abril arrancan las campañas electorales en el Estado de México. Con ello, comienza una etapa crucial del proceso para elegir nuevo titular del Poder Ejecutivo en el Estado. ¿Qué significa el periodo de campaña? ¿Qué dice la ley electoral sobre lo que puede hacerse y no hacerse? Y lo más importante, ¿por qué debería importar el dato a la ciudadanía mexiquense?

El periodo de campañas abarca del 3 de abril al 31 de mayo, es decir, concluirán tres días antes de la jornada electoral. Son 59 días en los cuales las candidatas que contienden por la gubernatura, Alejandra del Moral y Delfina Gómez, y los partidos políticos que las respaldan respectivamente, deberán ceñirse a un conjunto de reglas claramente establecidas en el marco constitucional y legal.

Primero, habremos de estar claros sobre lo que son las campañas electorales. Una definición simple pero efectiva consiste en verlas como "esfuerzos competitivos hechos por los candidatos y los partidos políticos para ganar el apoyo de los electores..." (AceProject).

Una duda razonable es si no este esfuerzo de conquistar votos es una actividad permanente de los partidos. Esto es parcialmente cierto, pues los partidos políticos son maquinarias que compiten por el poder. Además, hasta no hace mucho, las elecciones en México eran eventos en los que los partidos opositores al PRI tenían pocas o nulas posibilidades de ganar.

Esto ha cambiado y hoy el Estado de México vive una elección incierta en cuanto a su resultado. En este escenario, el periodo de campaña adquiere un renovado interés, pues serán días decisivos para que los partidos y las candidatas busquen convencer a una parte importante del electorado que aún no define la intención de su voto, según lo muestran diversas encuestas.

En esta etapa los partidos recibirán el financiamiento público destinado para la obtención del voto, y desde el 3 de abril y

En esta etapa los partidos recibirán el financiamiento público destinado para la obtención del voto, y desde el 3 de abril y hasta el 4 de junio, día de la elección, las autoridades estatales y municipales, así como legisladores locales, deberán suspender la difusión de toda propaganda gubernamental.

hasta el 4 de junio, día de la elección, las autoridades estatales y municipales, así como legisladores locales, deberán suspender la difusión de toda propaganda gubernamental.

Mención aparte merece la prohibición de operar los programas de apoyo social, que "impliquen la entrega a la población de materiales, alimentos o cualquier elemento que forme parte de sus programas asistenciales o de promoción y desarrollo social..." (Código Electoral).

Hace unos días se hizo viral la difusión de una foto falsa del papa Francisco creada por Inteligencia Artificial. En los tiempos que corren, el electorado mexiquense deberá abrir los ojos sobre la información que se difunda durante la campaña electoral. Lo que está en juego en esta elección es, sobra decir, mucho y las tentaciones para difundir información falsa estarán a la orden del día.

@palmiratapia



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

Entre encuestas y la operación política...

Esta semana dos diarios de circulación nacional dieron a conocer sus respectivas encuestas con exactamente los mismos resultados: Delfina Gómez sigue en primer lugar con el 59% y Alejandra Del Moral en segundo, con el 41%, una diferencia de 18 puntos porcentuales a favor de Gómez Álvarez, y ayer, le regiomontana empresa Massive Caller, en la que la senadora con licencia también va arriba, pero su diferencia con Del Moral se reduce considerablemente, pues la morenista tiene el 40.5% y la priista 34.6% que da una diferencia de 5.6 puntos porcentuales. Sin embargo, la ex titular de la SEP sabe que una elección no se gana con encuestas sino con votos, y para ello requiere una gran estructura que se encargue de hacer llegar los votos a las urnas. Para ello, Morena tiene, por sí solo, 5000 operadores, pero, el PRI tiene más de 70 mil, con mucha más experiencia en procesos electorales y que además están siendo capacitados. Esa puede ser una diferencia a favor de Del Moral Vela, que defina la elección con la movilización de sus "promovidos" el día de la jornada electoral... **NOTA CORTAS:** Y hablando de capacitaciones, el líder estatal del MT, Roberto Sánchez Pompa, concluyó en el norte del estado el curso de oratoria a mujeres "valientes"... Por su parte, la diputada Ana Karen Guadarrama Santamaría, coordinadora juvenil de Alejandra Del

Morena tiene, por sí solo, 5 mil operadores, pero, el PRI tiene más de 70 mil, con mucha más experiencia en procesos electorales y que además están siendo capacitados. Esa puede ser una diferencia a favor de Del Moral Vela

Moral, se reunió con jóvenes universitarios... Por cierto, ayer coincidieron el líder panista Enrique Vargas Del Villar y la candidata Alejandra Del Moral Vela... La diputada federal Laura Barrera Fortoul lamentó la tragedia de Cd. Juárez, producto de la improvisación y negligencia... A propósito, esa tragedia es un golpe más a las aspiraciones presidenciales de Marcelo Ebrard... El presidente municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández, presentó formalmente la tradicional Feria de San Isidro en la que se presentarán varios artistas con precios accesibles... Excelente jueves, raza...Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

LORENZO CORDOVA VIANELLO

INE: retos superados

La reforma de 2014 creó al Instituto Nacional Electoral sustituyendo al IFE que, durante 24 años, había estado a cargo de las elecciones federales en el país. El nuevo órgano asumió todas las atribuciones que tenía su antecesor, más 75 nuevas funciones que adquirió en su renovado carácter de entidad encargada, ya no solo la de realizar los comicios federales, sino también de coorganizar, junto con los Organismos Públicos Locales Electorales, todas las elecciones estatales y municipales del país.

En este periodo el INE tuvo que enfrentar una enorme cantidad de desafíos de muy diversa índole que hoy, a nueve años, vale la pena recapitular con el fin de hacer un balance de esta primera etapa de actividades como órgano nacional. Me permito aquí comentar seis de las que, desde mi punto de vista, son las más relevantes.

1. Instrumentar la reforma de 2014 no fue una tarea fácil; de hecho, muchos analistas y expertos

electorales consideraron, en su momento, que era algo imposible de concretar. Sin embargo, es algo que pudo lograrse a través de una gran cantidad de acuerdos, lineamientos y directrices expedidos por el Consejo General. Así, bajo el nuevo marco legal hemos tenido el periodo más largo de estabilidad política y gobernabilidad democrática de toda nuestra historia.

2. En el 2015 el INE enfrentó el delicado intento de boicot de las elecciones por parte de diversos grupos que, por diversas razones (como las protestas magisteriales contra la reforma educativa), pretendieron impedir la realización de los comicios de ese año. El INE enfrentó tomas y saqueos de varias de sus oficinas, retención de funcionarios, amenazas y destrucción de materiales electorales. Gracias al compromiso de su personal, el INE logró superar todas las adversidades y las elecciones pudieron llevarse a cabo en todo el país.

3. El INE también logró organizar exitosamente las elecciones presidenciales de 2018 a pesar del ambiente agudamente crispado y polarizado y de las numerosas descalificaciones de que fue objeto, garantizando a todos los con-

tendientes condiciones de equidad en la competencia.

4. En 2020 y 2021 el INE organizó los procesos electorales de esos años en medio de la emergencia provocada por la pandemia de Covid-19. Gracias a los estrictos protocolos sanitarios, esas elecciones se realizaron sin alterar el comportamiento de las curvas de contagio. Es decir, se logró garantizar que el ejercicio de los derechos políticos no pusiera en riesgo el derecho a la salud de las y los mexicanos.

5. El INE también logró llevar a buen puerto las elecciones intermedias de 2021, así como los primeros ejercicios de Consulta Popular y de Revocación de Mandato de nuestra historia, a pesar de enfrentar la sistemática descalificación a su labor desde el gobierno y los circuitos gubernamentales, el hostigamiento de que fuimos objeto las y los consejeros electorales del Instituto (mismo que incluyó amenazas personales, denuncias penales y la interposición de varios juicios políticos), así como los graves recortes presupuestales impuestos por la Cámara de Diputados que comprometieron las funciones constitucionales del INE.

6. Finalmente, el INE ha tenido que emprender una defensa jurídica del orden democrático y constitucional que se ha visto

La aprobación que tiene el INE nos permite irnos con la satisfacción del deber cumplido.

amenazado por una reforma electoral (el así llamado "Plan B"), que pone en riesgo las capacidades institucionales de las que dependen las condiciones de certeza y legalidad de las elecciones en nuestro país. Es una batalla jurídica que aún no concluye pero que, en las semanas recientes, ha implicado que se emitan una serie de resoluciones judiciales muy importantes para preservar la posibilidad de seguir contando con elecciones libres y auténticas en el futuro.

El juicio sobre el desempeño del INE a lo largo de estos nueve años le corresponde solo a la sociedad a quien se debe. Sin embargo, a pesar de los errores que seguramente se cometieron o las cosas que pudieron hacerse mejor en ese lapso, el que, de acuerdo con las últimas mediciones de opinión pública, el 74% de la ciudadanía (según GEA-ISA) confíe en el INE y considere que éste hace bien su trabajo, nos permite a quienes en los próximos días dejaremos nuestros cargos al frente del

Instituto irnos con la satisfacción del deber cumplido. ●

Consejero Presidente del INE

BAJO RESERVA

Un nombre muy riesgoso para la presidencia del INE

:::: Si las designaciones en el Instituto Nacional Electoral acaban por decidirse por medio del azar, la tómbola de la suerte podría jugarle una mala pasada al INE. Nos hacen ver que, si cuando una mano santa saque el pape-



Alfonso Durazo

pelito que dirá quién es la mujer que presidirá el Instituto, y en él está plasmado el nombre de **Guadalupe Taddei Zavala**, el órgano electoral podría correr el riesgo de que su nueva consejera presidenta fuera acusada de cometer presuntos delitos electorales. Nos explican que doña Guadalupe,

quien presidió el Organismo Público Local Electoral de Sonora (OPLE), y en ese cargo le tocó calificar la elección del actual gobernador de ese estado, **Alfonso Durazo**, fue designada por este mismo mandatario como comisionada del Instituto de Transparencia estatal, y aprobada por la mayoría de Morena en el Congreso Estatal, solo unos meses después de haber dejado la presidencia del OPLE. Expertos en materia electoral señalan que la señora Taddei habría violado la Ley General de Delitos Electorales, que establece la prohibición para que en los dos años siguientes a la elección que calificaron, los consejeros electorales puedan ser designados por el Poder Legislativo en cargos públicos. De este modo, si Taddei Zavala se saca el premio mayor de la tómbola, el INE tendrá que correr con mucha suerte, pues alguien podría salir a acusar a su nueva presidenta de haber incurrido en un delito electoral!

Finalista para consejera inhabilitada para ocupar cargos públicos

:::: Y ya entrados en riesgos para el INE, nos hacen saber que **Claudia Arlett Espino**, una de las finalistas para ocupar un lugar en el Consejo General del INE, está inhabilitada por el Instituto Electoral de Chihuahua para ocupar un cargo público por un periodo de tres meses. Doña Arlett fue presidenta provisional de dicho Instituto en el Proceso Electoral 2020-2021, y durante su gestión recibió diversas denuncias por "faltas administrativas graves", que recientemente fueron reconocidas por el órgano interno de control. La copia del documento en poder de esta columna da cuenta de que esta información se conoce en San Lázaro, pues el Instituto Electoral del Estado de Chihuahua comunicó de esta inhabilitación al presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, el morenista **Ignacio Mier**. Será que alguien vaya a decir que no salgan con la ley es la ley, y permitan que la chihuahuense tenga la oportunidad de que, con un poco de suerte, acabe sentada en la llamada "Herradura de la democracia", como flamante consejera.

¿Ken apoya a Sheinbaum, ken?

:::: Nos hacen notar el apoyo que da el embajador de Estados Unidos en México, **Ken Salazar**, a los proyectos medioambientales de la



Ken Salazar

jefa de gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, quien ayer visitó la planta de carbonización hidrotermal que se construye en la Ciudad y que convierte la basura en carbón vegetal. Al terminar el embajador Salazar dijo que la Ciudad de México va por buen camino y ofreció su apoyo para que estos proyectos se repliquen en ciudades como Nueva York, Denver o San Francisco. "Ken la apoya, ken".

TRASCENDIÓ

Que los presagios no pintan bien para el titular del Instituto Nacional de Migración, **Francisco Garduño**, pues si bien se le "invitó" y no ordenó reunirse con el delegado de la FGR en Ciudad Juárez, en su equipo cayó con preocupación el anuncio de la secretaria de Seguridad Pública, **Rosa Icela Rodríguez**, en el sentido de que toda la estructura jerárquica del INM está abierta a investigación y que todo funcionario puede ser llamado a declarar por el incendio. Por lo pronto, ya está emplazado en el Senado.

Que mientras Morena arrojó en el Senado al secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, y al canciller **Marcelo Ebrard**, para evitar que sean llamados a comparecer por la tragedia en Ciudad Juárez, la anterior titular de la silla en Bucareli, **Olga Sánchez Cordeiro**, definió que en su periodo al frente el tema migratorio era responsabilidad de Segob.

Que algunas cuentas pendientes entre paisanas debe haber para que la petista **Lilia Aguilar** solicite a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados descartar a **Claudia Arlett Espino** como candidata a consejera del INE, pues ella está inhabilitada temporalmente para desempeñar empleos, cargos o comisiones en el servicio público. En un oficio dirigido al líder de Morena, **Ignacio Mier**, la remitente advirtió además que la aspirante enfrenta cinco procedimientos de responsabilidad administrativa en su contra por el órgano interno de control del Instituto Electoral de Chihuahua.

Que entre los candidatos que figuran en la recta final para designar integrantes del INAI está el comisionado del Instituto de Transparencia de Ciudad de México, **Julio César Bonilla**, quien en los dos procesos que operó el Senado ha quedado en las quintetas finales y resultó el mejor evaluado en el más reciente. En tanto, **Yadira Alarcón**, la aspirante que fue objetada por el Ejecutivo, promovió un amparo y se le concedió suspensión provisional, por lo que no se puede nombrar a otra persona en tanto se resuelva el asunto de fondo, dijo el coordinador de Morena, **Ricardo Monreal Ávila**. —



NO MURIERON, los mataron. Los 39 migrantes que estaban en la estación migratoria de **Ciudad Juárez** fallecieron porque, de manera intencional, funcionarios de **Migración** y guardias de seguridad dejaron cerrada la reja que les impidió escapar del incendio. A la secretaria **Rosa Icela Rodríguez** no le quedó de otra más que reconocer la negligencia de las autoridades.

LAS investigaciones apuntan –hasta ahora– a responsabilidades de funcionarios por carencia de un programa de protección civil, de extintores; e irregularidades de la empresa de seguridad contratada. Todas esas son faltas de tipo administrativo, área del **INM** que encabeza **Abraham Ezequiel Zurita Capdepont**.

¿Y QUIÉN creen que nombró a este funcionario? Pues ni más ni menos que **Adán Augusto López**. El secretario de **Gobernación** recientemente lo colocó a cargo del manejo de los dineros del **Instituto Nacional de Migración**, el mismo al que ahora dice que no controla.

• • •

TODO INDICA que ante la necesidad... perdón, ante la imposibilidad de llegar a acuerdos políticos –que para eso es el **Congreso de la Unión**–, la designación de las nuevas consejeras y consejeros del **INE** será por medio de tom, tom, tómbola.

SEGÚN el Presidente, es mejor dejarlo así, a la suerte. Aunque en realidad parece que la República está jugando a la ruleta rusa. Porque la **4T** apuesta a la segura al tener a cuatro incondicionales en la quinteta para encabezar al **INE**.

¿QUÉ VA a pasar, por ejemplo, si la nueva consejera presidenta llega y ordena desistirse ante la **Suprema Corte** de la controversia constitucional que frenó el **Plan B**? Seguramente el sorteo de mañana provocará más nervios y angustias que una tanda de penaltis de la **Selección Nacional**.

• • •

TODO INDICA que ante la necesidad... perdón, ante la imposibilidad de llegar a acuerdos políticos –que para eso es el **Congreso de la Unión**–, la designación de las nuevas consejeras y consejeros del **INE** será por medio de tom, tom, tómbola.

SEGÚN el Presidente, es mejor dejarlo así, a la suerte. Aunque en realidad parece que la República está jugando a la ruleta rusa. Porque la **4T** apuesta a la segura al tener a cuatro incondicionales en la quinteta para encabezar al **INE**.

¿QUÉ VA a pasar, por ejemplo, si la nueva consejera presidenta llega y ordena desistirse ante la **Suprema Corte** de la controversia constitucional que frenó el **Plan B**? Seguramente el sorteo de mañana provocará más nervios y angustias que una tanda de penaltis de la **Selección Nacional**.

• • •

EN LA PRESIDENCIA de la República no les da pena exhibir a los diputados de **Morena** como sus achichincles. Cosa de ver la iniciativa de reforma a las leyes relativas a la aviación, enviada el martes.

EN ELLA se da como si ya hubiera sido aprobada la iniciativa que mandó el mismo Ejecutivo en diciembre pasado para autorizar el cabotaje. La realidad, sin embargo, es que ese asunto sigue atorado, entre otras cosas, por la certeza de las aerolíneas mexicanas de que saldrán perjudicadas cuando se abran indiscriminadamente los cielos nacionales a las empresas extranjeras.

ES DECIR, todavía no se dictamina, ni se vota, ni se aprueba la iniciativa de diciembre... y en la nueva ya la incluyen como si fuera parte del entramado legal. Alguien debería explicarle a la **Consejería Jurídica de Palacio Nacional** que no por mucho madrugar se legisla más temprano.

• • •

HOY, ¡por fin!, inicia la temporada de las **Grandes Ligas** de béisbol. A ver si así se pone contento **Ya Saben Quién**, pues últimamente anda más enojado que de costumbre. ¡Play ball!



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

¡Ni me cuesta! (uno)

Por andar metiéndome en donde no me llaman, me aventaron en pleno pico esa respuesta, cuando quise incorporarme a una plática sobre la próxima elección y la decisión de ese "man" de no acudir a votar, pues según él, sólo es perder el tiempo y justo ese domingo, tiene muchas cosas que hacer. Además, remató con esa respuesta para dar por finiquitado el tema y de paso dar tiempo a lo complicado que resulta para "El Checo" Pérez, su estancia en la escudería de F1 Red Bull, después de la clase de manejo dada al mismísimo campeón...Es domingo y aprovecho para relajarme un poco de la friega semanal -dice que anda de acá para allá y con mucho trabajo- por eso el domingo aprovecha para descansar, ver el fútbol, y todo eso que no puede hacer los otros días. Entiendo, dije saludando, pues ambos me conocen- somos cuadernos pues- pero pues esto cada tres o seis años y la neta creo que vale la pena "ofrendes" a los dioses electorales ese día para, con tu voto, decir a quién le confieres próximos seis años el volante para que lleve este Fórmula Uno a buen puerto y nos vaya a todos y todas de rechupete...Mi domingo es sagrado, me interrumpió, hasta ni jefe sabe que ese día nada más no trabajo,

Mi domingo es sagrado, me interrumpió, hasta ni jefe sabe que ese día nada más no trabajo, casi no contesto mensajes ni llamadas

casi no contesto mensajes ni llamadas, bueno a menos que sea excepcional. Lo entiendo, abundé, y este es uno de esos días, no cada ocho días hay elecciones y sí partido de "fucho". Pues no, la verdad no me convences, además para qué lo hago si a final de cuentas todo lo solucionan entre ellos, ya saben quién va a ganar y sólo se reparten unas veces uno y otras los otros...Nel, no es así -no niego que quizás así sucedió en algún momento- pero ahora las cosas son distintas y cada voto vale, en especial en esta ocasión, y no podemos dar un mal ejemplo a las juventudes, ellos y ellas están esperando que les enseñemos el camino para saber qué hacer. Ay qué romántico me resultó el alado, no cambiaré mi domingo, yo no pierdo nada, a mí no me cuesta. Uy compadre, pues creo que andas equivocado. No te basta con irle al América, sino ahora te rifas con algo que no es cierto. ¿Pagas impuesto? Claro, puntual-

mente y todo lo que me toca. Pos ahí está, es dinero de tus impuestos. Ya le sigo.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, siguen pasando las horas y ningún pronunciamiento público para detener la "encerrona" a la consejera Karina Vaquera Montoya. Pero analizando las cosas, los alados creen que esto que pasa es única y exclusivamente su responsabilidad. Sólo a ella se le ocurre trabajar, desquitar su salario, dar resultados en los encargos que le signan. Podría pues, sin el menor remordimiento, dedicarse únicamente a hacer como que hace y andar en la grilla en los restaurantes cercanos al Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) o tirando rostro en una camioneta nueva. Pero no, tenía que poner en mal a muchos y trabajar y trabajar. Eso no es de Dios...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

JESÚS REYES HEROLES G.G.

La otra Agenda: Ángel Gurría y Xóchitl Gálvez

Se va aclarando la perspectiva electoral hacia 2024. Varios hechos se han vuelto evidentes. Primero que, debido al actuar de la SCJN, el INE sobrevivirá la campaña en su contra y estará ahí en la próxima elección federal. Segundo, que Morena va adelantado en los trabajos de proselitismo electoral, a pesar de que en su interior se da una lucha intestina por la candidatura. Tercero, que la oposición enfrenta una coyuntura delicada, pues las encuestas siguen mostrando una aceptación alta del presidente López Obrador y una sorprendente aprobación de sus políticas, excepto de las de seguridad. Cuarto, se van decantando algunos perfiles ciudadanos interesantes para fungir como candidatos de la oposición, a

pesar de que todavía se carece de un procedimiento claro para seleccionar al abanderado(a) de la oposición. Quinto, ese es el caso de Xóchitl Gálvez como candidata para la Ciudad de México y de Ángel Gurría para la presidencia. Juntos representan una alternativa que no había cuajado previamente.

Xóchitl Gálvez ha avanzado en todas las dimensiones de la realidad política nacional, por su historia personal, su trayectoria profesional, experiencia política (Senadora de la República, delegada en Miguel Hidalgo), su franqueza y sentido común. Su participación en elecciones anteriores ha sido exitosa. Habla sin rodeos y de frente acerca de los problemas de la CDMX, con conocimiento, pues los ha venido analizando. “Y

a la Ciudad, la entiendo, conozco sus problemas”. Hoy no hay en el horizonte otra figura que rivalice con ella como aspirante.

Por otra parte, Ángel Gurría ya expresó su deseo de participar en la contienda electoral por la Presidencia de la República. Se trata también de un caso bastante único, por lo que hoy tampoco se visualiza otra figura que rivalice con él, debido a sus capacidades, su experiencia en tareas de gobierno, su conocimiento en materia de políticas públicas y en asuntos internacionales (secretario de Hacienda, secretario de Relaciones Exteriores y secretario general de la OCDE, el principal *think tank* internacional en materia de políticas públicas). Hoy Ángel Gurría se posiciona como el aspirante a vencer en la contienda por la Presidencia, en la cual tiene múltiples ventajas.

Juntos, Xóchitl Gálvez y Ángel Gurría constituyen una dupla que se complementa y refuerza mutuamente.

Como se ha señalado aquí, es tiempo de que precandidatos ciu-

dadanos de la oposición se pronuncien sobre sus aspiraciones y su oferta política. También se ha planteado la conveniencia de que oposición y organizaciones ciudadanas señalen a las personas que podrían aspirar a la candidatura y también, a posiciones en un gabinete y en un Congreso de oposición. El número de cargos de primer nivel que se disputarán en 2024 es tan grande que se requiere un planteamiento ciudadano integral.

Presentado así, la dupla parecería una propuesta evidente y ganadora, aunque no se ha presentado de esa manera. Quizá la ciudadanía padece de una ceguera de taller derivada de su justificado empeño en defender las instituciones de la democracia mexicana de los embates de AMLO y Morena, así como en definir un método para seleccionar candidatos.

Mientras, por la vía de los hechos Xóchitl Gálvez y Ángel Gurría se ubican en posiciones de ventaja por razones objetivas. ●

Presidente de GEA Grupo de Economistas y Asociados / *StructurA*

Aire fresco en el INE // Resiste economía la agitación política // Reforma minera

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

NO SON MONEDITA de oro, simplemente son mujeres y hombres decentes y preparados quienes integran las cuatro quintetas de donde surgirán la presidenta, una consejera y dos consejeros del Instituto Nacional Electoral. No fueron del gusto de Acción Nacional y de Jorge Triana y las impugnaron en el Tribunal Electoral Federal. ¿Por qué no lo hicieron antes, sino hasta ahora, a unas horas de que la Cámara de Diputados, por mayoría o por sorteo, decida quiénes serán los nuevos consejeros? En un proyecto del magistrado José Luis Vargas, en el que acumuló las dos impugnaciones panistas, propuso su desechamiento sin entrar a analizar a fondo los alegatos. Simplemente, son extemporáneas. El panismo disfrutaba derecho de picaporte con Lorenzo Córdova y Edmundo Jacobo Molina, con todo lo que eso signifique. Tendrán que hacerse a la idea de que a partir de la semana próxima las cosas van a cambiar.

Política y economía

AUNQUE LA MAREA está alta, rugiente y amenazante en las aguas de la política, los signos principales de la economía y las finanzas siguen mostrando signos de resistencia y buena salud: 1. Las reservas en dólares del Banco de México se acercan, si no es que ya están, a una cifra récord: 202 mil 469 millones de dólares.

2. LA MONEDA nacional hace unos días dio un resbalón hacia 19 pesos por dólar, pero ha registrado una rápida recuperación y ayer volvió a 18 pesos por dólar.

SE HA REVALUADO alrededor de dos pesos del nivel en que la dejó Peña Nieto.

3. MÉXICO DESPLAZÓ a Japón como primer proveedor de automóviles ligeros de Estados Unidos. Habrá que recordar la megafábrica de Tesla que se instalará en Monterrey y dará un empujón a la exportación de carros eléctricos.

4. EL EFECTO *nearshoring*. El presidente de Grupo Financiero Banorte, Carlos Hank, anunció que se prepara para contratar a 800 nuevos empleados y aprovechar la creciente demanda de las empresas globales que trasla-

dan sus operaciones de fabricación a México, según la agencia Reuters.

Francia

EL PRÓXIMO JUEVES 6 de abril es una fecha crucial para el movimiento del pueblo francés contra la reforma pensionaria del presidente Macron. Se está convocando a salir a las calles a la mayor protesta de las que se han realizado hasta hoy. Aunque no tiene mayoría en el Parlamento, Macron se resiste a retirar su iniciativa de aumentar en dos años la edad de retiro, de 62 a 64 años. Su argumento es el mismo que el *prianismo* usó en México para desmontar el régimen de seguridad social y pasarlo a las Afores: no hay dinero para pagar la pensión porque el número de personas en edad de retiro crece explosivamente. En este punto tiene razón, pero en lo que está equivocado es en cargar dos años más de trabajo a los franceses. Tendrá que buscar otras salidas.

Reforma minera

DOS DE LOS grupos mineros más poderosos del mundo están en México: pertenecen a las familias Larrea y Bailleres. Los tomó desprevenidos el proyecto de reforma que envió el presidente López Obrador a la Cámara de Diputados que acorta la duración de sus concesiones de 50 a 15 años. Todavía no se han pronunciado, pero ya lo hizo la Asociación de Ingenieros de Minas, Metalurgistas y Geólogos. Argumenta que pone en riesgo la subsistencia y continuidad de la industria y podría generar salida de capital a gran escala y decrecimiento de la industria minera que ofrece empleo directo a más de 406 mil personas y genera más de 2.5 millones de empleos indirectos. La iniciativa deberá ser discutida en la Cámara y dará oportunidad de revisar la situación en que viven y trabajan esas 406 mil personas empleadas por las mineras.

Ombudsman social

FUE EN LA casa de Edmundo Jacobo donde @lorenzocordovav y los dirigentes del PRI (*Alito*), PAN (Marko) y PRD (Zambrano) se reunían en secreto para hacer acuerdos en las elecciones de 2021. El *PRIAN* perdió a un títire leal con la renuncia de Edmundo Jacobo.

Escribe @Pablo José H. Carrillo

Facebook, Twitter: *galvanochoa*
Correo: *galvanochoa@gmail.com*



Y terminaron quemados

Lapolítica es como un fuego: si lo dejas sin supervisión, puede quemar todo lo que has construido".

Neta, ¿por qué son tan imbeciles?, ¿por qué son tan indeciblemente ruines?, ¿por qué están tan asquerosamente rebosantes de mezquindad?, ¿será que, realmente, tenemos al gobierno que merecemos?

Cuando López Obrador comenzó su sexenio prometió novedosas visas de trabajo para quien quisiera quedarse en México, este sería "un país abierto para todos", el nirvana latinoamericano, un oasis de oportunidades para los miles y miles de migrantes en pos de la

supervivencia, ¡ajá!

Pero poco tiempo después, como en muchas otras cosas, el Presidente tuvo que tragarse sus palabras y, en lugar de edén prometido, vinieron los toletazos sin apapacho con la militarización del control migratorio a manos de los más de 40 mil elementos de la Guardia Nacional que Trump nos obligó a desplegar en nuestras fronteras, so pena de un castigo impagable en aranceles y guerra económica.

Nos convertimos, en los hechos, en un tercer país seguro (o "inseguro") para cualquiera que quisiera solicitar asilo en los Estados Unidos: dice Mike Pompeo que nos doblamos a la primera,

dicen acá que no había de otra; da igual, de todas formas terminamos fregados.

Desde entonces, empezamos a ver cómo la Secretaría de Gobernación, mediante el Instituto Nacional de Migración, implementaba los eufemísticamente llamados centros de retención o albergues para migrantes, que son, en realidad, cárceles llenas de violaciones de derechos humanos repletas de todo tipo de vejaciones, prisiones opacas en su funcionamiento, escondidas bajo el choteado escudo de la "seguridad nacional", instalaciones siniestras repletas de celdas comunales, sin luz, sin ventilación, sin la mínima dignidad, lugares de mierda para gente inocente, porque, seamos claros: un migrante "retenido" no es un delincuente, es una persona sin papeles, no es un violador, no es un asesino, no es un ratero, es, simplemente, una persona pobrísima sin documentos

que está desesperada para buscar una oportunidad de vida.

Y también, desde entonces, se advirtió de los riesgos de esos centros de concentración, se documentaron ampliamente los malos tratos, se llamó a buscar una solución más racional, más "humana".

Pero para el presidente López Obrador y su 4T, todo era un invento, politiquería de sus malquerientes, amarillismo para vender periódicos y subir el rating.

Y parece que su opinión no ha cambiado; por ejemplo, para Adán Augusto López es más preocupante que se haya filtrado el video donde se ve cómo el personal del INM deja encerrados a los migrantes en medio de las llamas, a sabiendas de que morirían muertos, que el hecho mismo de la negligencia, ¡Adán está más preocupado porque se filtró el maldito video!, en su acomplejada pequeñez a nuestro secretario no le im-

porta nada más que su pellejo político, ¿migrantes quemados?, ¡es culpa de Marcelo!, ¡todo es culpa de Marcelo!, porque él, don Adán, solo se dedica a lamer suelas y presionar legisladores, ¡que no le vengan al secretario con esas nimiedades de las jerarquías administrativas!

¿Merecemos esto?, ¿no seremos más como país?, ¿no podríamos dar un poquito de dignidad a nuestros foráneos cómo la que exigimos a pata rajada a los masiosares? Veo las redes repletas de racismo, de mentadas de madre a los hermanos migrantes que los culpan de su propia tragedia y todo dicho para defender al amado líder.

Sí, tal vez lo merecemos. Tal vez sí.

De Colofón.- Ya, hablando en plata: ¿realmente cuántos panistas van a votar por el PRI? Y todavía faltan, exactamente, 1 año 6 meses para se acabe el sexenio. ●

@LuisCardenasMX

¿No podríamos dar un poquito de dignidad a nuestros foráneos cómo la que exigimos a los masiosares?

Rumbo a la nueva alineación del INE



Quien está contando las horas para que terminen su periodo Lorenzo Córdova, consejero presidente y Ciro Murayama, consejero electoral del Instituto Nacional Electoral (INE), es el presidente Andrés Manuel López Obrador y los miembros del gabinete político, como el propio Adán Augusto López, secretario de Gobernación; Mario Delgado, presidente de Morena y muchos militantes del partido en el poder.

También se van los consejeros Adriana Favela y José Roberto Ruiz que son los cuatro miembros del Consejo General del INE.

La Cámara de Diputados está por concluir el proceso de selección de los cuatro nuevos consejeros electorales que cubrirán las vacantes de quienes concluyen su encomienda. El comité técnico de evaluación concluyó su trabajo y entregó a la Junta de Coordinación Política las cuatro quintetas para renovar al Consejero presidente, que en esta ocasión será mujer y a tres consejeros más.

Por primera vez, en la historia de la demo-

cracia mexicana, será consejera presidenta del INE y para ello prepararon la quinteta dorada, donde los perfiles seleccionados cuatro de ellas tienen cercanía a militantes destacados: Bertha María Alcalde Luján, hija de la ex presidenta del Consejo Nacional de Morena, Bertha Luján y hermana de la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde; Guadalupe Álvarez, hija del senador morenista Antonio Álvarez Lima; Rebeca Barrera, exconsejera presidenta del Instituto Estatal Electoral de Baja California y cercana al Gobernador de BCS, Víctor Manuel Castro; Guadalupe Tadeo, prima del superdelegado de Sonora, Jorge Luis Taddei y Lulisca Zircey Bautista, asesora del consejero Jaime Rivera.

Ignacio Mier, presidente de la Junta de Coordinación Política y líder de Morena, reconoce que no hay consensos. Para ello está prevista la insaculación. Los nuevos consejeros electorales deberán ocupar sus cargos el 3 de abril.

SUSURROS

1. El fallo del TEPJF para que en el INE sea mujer la presidenta, no es otra cosa más que la continuación de la "Alternancia dinámica" que se viene haciendo en salas locales, o lo que es igual al cambio de género cuando se renueva la presidencia de algún instituto. Así, dicha iniciativa surgió de la consejera del INE, Dania Ravel, que en diciembre de 2020 propuso una convocatoria exclusiva de mu-

jer para presidir al Consejo del Organismo Público Local (OPL) de Chihuahua, un cargo que hasta ese momento sólo había sido ocupado por hombres.

2. En Monterrey, Martha Herrera, secretaria de Igualdad e Inclusión del Gobierno estatal, presentó los avances de la Nueva Ruta, la innovadora estrategia de política social diseñada para abatir la pobreza y las carencias a partir de la coordinación transversal entre instituciones públicas, privadas y sociales, justo a un año de su lanzamiento. El Coneval considera ya a la Nueva Ruta como un caso emblemático de política pública y lo pondrá como ejemplo en su primer taller con Estados, donde participarán los titulares de las secretarías vinculadas con los temas de política social.

3. El gobernador de Querétaro Mauricio Kuri González presentó la nueva imagen de la policía estatal con la que se busca tener una mayor cercanía con la población. En la ceremonia reconoció que es necesario trabajar de la mano con la ciudadanía para avanzar en materia de seguridad y la defensa de ésta entidad. Con la presencia de la secretaria Ejecutiva del Consejo Nacional de Seguridad, Clara Luz Flores Carrales, el mandatario estatal aseguró que para su administración el tema de seguridad es prioritario.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.

Rozones

Tragedia... y guerra entre morenistas

Y es en Ciudad Juárez, Chihuahua, donde la tragedia en la que fallecieron 39 migrantes llevó a la confrontación total al principal morenista del municipio, el edil **Cruz Pérez Cuéllar**, contra el principal morenista del estado, el delegado del Gobierno federal en la entidad, **Juan Carlos Loera**. Fue el primero el que ayer acusó al segundo de orquestar una campaña de desprestigio en su contra y hasta le dijo que pudo haber evitado la tragedia si hubiera hecho su trabajo, porque la estación del INM ¡es federal! Es sabido que Pérez Cuéllar, sin embargo, si ha mantenido en semanas pasadas una actitud hostil contra los migrantes, hecho que le costó que Loera lo comparara con el tristemente célebre *sheriff* de Maricopa, **Joe Arpaio**, aquél que humillaba migrantes. Ah, por cierto, estos dos morenistas anhelan convertirse... en gobernadores. Uf.

Orden al servicio de grúas

Con la novedad de que a más tardar el mes próximo estará listo y publicado en el *Diario Oficial* el reglamento de grúas, con el cual se pondrá orden en este tipo servicios. Y es que además de dar certeza jurídica al mismo, establecerá tarifas justas, delimitará responsabilidades específicas de los prestadores de servicio y determinará sanciones ante un incumplimiento. Fue el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, **Jorge Nuño**, quien dio cuenta que, en esa tarea, actualmente se trabaja con el sector privado en el desarrollo de un aplicativo tecnológico denominado Sistema Informático de Registro de Servicios, herramienta principal para acometer la acción de regulación. Ahí el dato.

Villalobos contra la inflación

Y no hay que perder de vista, nos comentan, el hecho de que el secretario de Agricultura, **Victor Villalobos**, es uno de los funcionarios del gabinete que con más consistencia ha trabajado para reducir los efectos inflacionarios en alimentos. Ayer, nos cuentan, se reunió con representantes de los 28 Sistemas Producto Agrícolas —esto es, las plataformas que garantizan que los alimentos producidos en el sector primario lleguen a la mesa de los mexicanos en cantidades y calidades adecuadas— para abordar su plan rector y su apoyo al Paquete Contra la Inflación y la Carestía, el famoso Pacic. Esto, con el fin de acotar el aumento en los precios de los alimentos y paralelamente para incrementar la producción agrícola sustentable.

Que Silvano se apropia de MC

¿Estará enterado el senador y dirigente de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**, que en Michoacán integrantes del grupo político de **Silvano Aureoles** ya se colaron hasta la cocina de su agrupación pisoteando incluso a la dirigencia estatal naranja? Eso se preguntan observadores de la política estatal, quienes describen una especie de captura de las siglas de MC por parte del exmandatario perredista. Nos hacen ver que esto está ocurriendo luego de que en la entidad el PRD se quedara incluso sin grupo parlamentario en el Congreso local y entre lamentos de liderazgos históricos del perredismo michoacano que culpan a Silvano de propiciar la debacle del sol azteca con la firma del Pacto por México. Ahora, dicen, abandona a un partido en ruinas en aras de sostener su aspiración presidencial.

Alcaldes mejor evaluados en la CDMX

Cuando falta poco más de un año para las elecciones de 2024, diversas encuestadoras han comenzado a medir el grado de aceptación de varios alcaldes que han manifestado su interés por contender por la Jefatura de Gobierno. ¿Y cuál es el resultado? Bueno, pues que los mejor evaluados en la CDMX, son de la oposición, entre ellos **Santiago Taboada**, de Benito Juárez, y **Adrián Rubalcava**, de Cuajimalpa. Aunque a esta lista se suma **Mauricio Tabe**, de Miguel Hidalgo, quien aumenta su nivel de conocimiento y aprobación, como lo refleja una encuesta de Massive Caller del 24 de marzo pasado. El panista, nos hacen ver, es el único que no ha levantado la mano para ser candidato a tal puesto, el caso es que aparece en el segundo lugar del *ranking* de aprobación por alcaldías. ¿Se encartará pronto? Tal vez. Por lo pronto, se pone interesante la contienda en la oposición capitalina.

Reclamos al auditor

Quien no respalda tanto el trabajo del auditor superior de la Federación, **David Colmenares**, es la diputada morenista **Inés Parra**, pues luego de una reunión que sostuvo la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de Diputados, la legisladora tildó al funcionario de "tapadera" de la corrupción que ha hecho de la ASF una "instancia simuladora", por no dar atención a las denuncias de hechos de las cuentas públicas correspondientes al sexenio de **Enrique Peña Nieto**. Sin embargo, este no fue el único reclamo que el auditor recibió, pues durante la reunión, los diputados le reclamaron su ausencia en la mayoría de las citas, las cuales ha preferido "enfrentar" vía remota.



Delfina arranca adelante, pero con tribus divididas

A tres días de que comiencen las campañas por la gubernatura del Estado de México, no hay ninguna duda de que la candidata de Morena, Delfina Gómez, arranca como la puntera en las encuestas, y en segundo lugar la abanderada priista Alejandra del Moral. De tal modo que la morenista y sus estrategias tienen dos retos: el primero, mantener esa ventaja y evitar que su contrincante priista, que viene de atrás sí podría crecer; y el segundo reto y quizás el más peligroso: evitar la división y confrontación entre los grupos tribus internas de Morena en la entidad mexiquense.

El Grupo de Acción Política o GAP es el bloque político más fuerte de Morena en el Edomex. Encabezado por el senador Higinio Martínez y por el propio Horacio Duarte, quien es el principal estratega y coordinador de la campaña de Delfina. En la representación mexiquense del GAP también están Martha Guerrero, Nazario Gutiérrez y Maurilio Hernández. Un segundo grupo de Morena en el Edomex son los llamados "Puros", que operan en favor de Luis María Alcalde y su madre, Bertha Luján, y son encabezados por Pedro Zenteno y Luis Daniel Serrano. Alcalde y Zenteno dejaron de tener participación directa en el grupo desde 2019, por lo que Luis Daniel Serrano y Xóchitl Zagal tienen

las riendas en este momento. Los "lopezobradoristas" serían un tercer grupo morenista que se definen por seguir al pie de la letra la ideología del Presidente. Los representa en el Edomex, Raciél Pérez e Isaac Montoya; este último es el enlace con la campaña de Delfina Gómez. Sin embargo, según las fuentes consultadas, Horacio Duarte no toma en serio a Isaac Montoya.

También están los "Bejaranistas". El grupo de René Bejarano tomó fuerza en el Estado de México en 2020, tras haber creado varios comités y delegaciones de su Movimiento Nacional por la Esperanza (MNE). Ruta 5 es otro grupo que se mueve en la entidad mexiquense. Creado por el expanista Manuel Espino, lo encabezan en el estado Miguel Trejo, Patricia Durán Reveles y Mauricio Aguirre. En 2020, el grupo intentó instalar diversos comités de representación en municipios como Naucalpan, Tlalnepantla y Ecatepec; pero estos fracasaron en cuestión de meses por el desinterés de Espino.

Pero Sheinbaum también tiene su propio grupo operando en el Estado de México. #Esc Claudia/ CD-T4 es un movi-

miento que apoya a la Jefa de Gobierno de la CDMX de cara a la elección presidencial y está organizado por Luis Fernando Vilchis Contreras y operado por Óscar Ruiz (Jefe Jaguar).

Y como Marcelo Ebrard no se quiere quedar atrás, también ha creado su propia estructura de campaña en el Edomex. Se denominan los "Marcelistas" y apoyan al canciller para las elecciones presidenciales; su representante principal en el estado es Eduardo Neri.

Finalmente está el grupo denominado "Proyecto 21/ Jóvenes Morena", que son estructuras bajo el mando de Horacio Duarte y que operan principalmente en el Valle de Toluca y en el complicado sur del Estado de México, con el apoyo de Ricardo Moreno Bastida. Cuenta con grupos esparcidos a lo largo de toda la entidad; fue creado por Luisa María Alcalde y es administrado por José Benítez Benítez, quien es afín al grupo de Los Puros.

Así que la cómoda ventaja de Delfina Gómez en las encuestas nace puede negarla en este momento y sin duda le da para un arranque holgado en su campaña. Pero tal vez el reto más difícil que enfrentará la profesora y sus estrategias de campaña no será solo la competencia afuera, con una candidata como la priista Del Moral que trae estructura, recursos y puede crecer en los dos meses de campaña, sino más bien la unidad adentro de Morena y, sobre todo, evitar los pleitos y el canibalismo de las tribus que, lamentablemente, siempre han caracterizado y debilitado a la izquierda... Los dados mandan Escalera Doble. Buen tiro. ●

El reto más difícil que enfrentará la profesora será la unidad de Morena y evitar los pleitos de las tribus.

KIOSKO

Tras polémica, estadio se llamará... como pidió AMLO

:::: Donde quedó demostrado que "donde manda capitán, no gobierna marinero", nos platican, es en Tabasco, pues la directiva del equipo de beisbol Olmecas, encabezada por **Gonzalo Medina González**, reculó de última hora sobre el nombre del estadio que será re-



Adán Augusto López

FOTOS: ESPENKA

inaugurado el próximo fin de semana por el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López Hernández**. Nos refieren que, en su última visita, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** dejó dicho que el inmueble conservaría su tradicional nombre de Centenario 27 de Febrero y aunque **don Gonzalo** había negociado para

que cambiara por Centenario Orsan (firma gasolinera), finalmente "dobló las manos" y ya fueron retiradas las letras de la empresa y colocado el nombre original, aunque varios aseguran que **don Gonzalo** deberá hacer cuentas con la empresa gasolinera. ¡Play ball!

La contralora consentida

:::: La que "anda robando los reflectores" en Baja California Sur, nos cuentan, es la contralora **Rosa Cristina Buendía Soto** (Morena), pues aparece en todo tipo de actos, desde



Rosa Cristina Buendía Soto

eventos culturales hasta jornadas de limpieza, incluso representando al gobernador **Victor Castro Cosío** (Morena). Sin embargo, nos indican que el problema que ven varios de sus detractores es que, con esa cercanía con el gobierno de **don Victor**, cuesta trabajo confiar en la objetividad de su trabajo a la hora de pasar

la lupa a la actuación del gobierno, pues con tanto reflector a lo mejor "se deslumbra" y no puede combatir la corrupción. ¿O será que la pasarela es sólo su *hobby*?

El equipo chiapaneco

:::: El nombramiento de **María Elena Orantes López** (MC) como cónsul general en Houston, Texas, nos comentan, no pasó inadvertido en Chiapas, donde es recordada por haber sido en



María Elena Orantes López

varias ocasiones legisladora del PRI y actual militante naranja, además de que compitió por la gubernatura en 2012. Nos detallan que ahora **doña María Elena** estará muy cercana al exgobernador **Juan Sabines Guerrero** (Morena), cónsul en Orlando, Florida, quien en diciembre pasado sonó como coordinador territorial

en Chiapas para promover al canciller **Marcelo Ebrard Casaubon** (Morena). Sin embargo, nos dicen, **doña María Elena** y **don Juan** serán piezas clave para las estrategias de **don Marcelo** en el apoyo en el exterior. ¡Qué tal!

Hablando de zopilotes

¿Cómo es que siempre Andrés Manuel López Obrador utiliza la expresión "tiempo de zopilotes" para referirse a los ataques de sus adversarios, en especial a la prensa, cuando la carroña de la que se alimentan dichos zopilotes se encuentra dentro de su propio partido?

Así fue como escuchamos a Adán Augusto López en la entrevista que le hiciera López-Dóriga, en la que el secretario de Gobernación, con cara de zopilote, responsabiliza a Marcelo Ebrard por la brutal tragedia en Ciudad Juárez en donde murieron asfixiados o calcinados 39 migrantes, y que además dejó decenas de heridos: "Aunque formalmente es la Secretaría de Gobernación, para efectos administrativos hay un acuerdo al interior del gobierno; es Marcelo, el secretario de Relaciones Exteriores, quien se encarga del tema migratorio".

Qué más carroña que esa para alimentar a esta ave negra y mañosa, quien se aprovecha de una catástrofe que ha indignado a medio mundo, incluyendo a la Organización de las Naciones Unidas, para hablar mal de su contrincante. El mismo Papa Francisco declaró antes de ser internado en el hospital por una infección respiratoria: "Recomos por los migrantes que fallecieron ayer (el lunes) en un trágico incendio en Ciudad Juárez en México. Para que el Señor los reciba en su reino y dé consuelo a las familias. Recomendamos por ellos".

Por lo visto, en lugar de las víctimas de la tragedia humana

en la que fueron calcinados esta madrugada 39 hermanos migrantes en Ciudad Juárez, no es un accidente fortuito sino crimen de Estado".

Lo más triste de todo, aparte, evidentemente, del fallecimiento de seres humanos, es la incapacidad del Presidente de admitir la irresponsabilidad de su gobierno: "Esto tuvo que ver con una protesta que ellos (migrantes) iniciaron a partir, suponemos, de que se enteraron que iban a ser deportados, movilizados. Como protesta, en la puerta del albergue pusieron colchonetas y les prendieron fuego y no imaginaron que esto iba a causar una terrible desgracia". Más deshumanizada y falta de empatía no podría ser esta declaración. Nada más le faltó decir al Presidente que los migrantes fueron culpables de su propia muerte para descarrilar su "grandioso" proyecto de la 4T.

¿Cómo podría López Obrador quejarse, en un momento dado, del maltrato de que son sujetos nuestros connacionales que emigran a Estados Unidos, cuando los migrantes que vienen a México sufren tal cantidad de maltratos que, esta vez, condujeron a su muerte? Basta con escuchar a los activistas y ciudadanos que exigieron justicia afuera de la Secretaría de Gobernación y en cuyos carteles se leía: "La detención migratoria", "Las estaciones migratorias son cárceles", "Gobierno, asume tu responsabilidad". "No fue el fuego, fue el Estado", "Instituto Nacional de Muerte (INM)".

en Ciudad Juárez, lo único que le preocupa al zopilote Augusto, además de balconear a Ebrard, es enterarse de quién filtró el video del incendio en las instalaciones del Instituto Nacional de Migración de Ciudad Juárez, donde los migrantes se encontraban encerrados a cal y canto, en un reducido espacio sin que ninguno de los custodios federales los auxiliaran a pesar de que ya se veía humo y fuego a través de las rejas.

En otras palabras, los dejaron morir sin hacer nada, absolutamente nada, para salvarlos; no les daban agua y los guardianes los trataban como si hubieran sido criminales. De allí que Porfirio Muñoz Ledo haya escrito en su cuenta de Twitter: "La hoguera

Todo estaba dispuesto para una tragedia: no había extinguidores, el material de los colchones era obviamente inflamable; se trataba de un lugar sin ventilación, sin ningún tipo de protocolo para emergencias y, además, ¿de dónde diablos salieron los cerillos o los encendedores para iniciar el fuego?"

Los zopilotes morenistas comen carroña, se destrozan y se traicionan entre ellos y, lo que es peor, cuando graznan, mienten.

Con su comportamiento, los morenistas vinieron a desprestigiar hasta a los zopilotes que en realidad son aves que juegan un papel importante en la ecología al alimentarse de carroña que de otra manera sería terreno fértil para enfermedades. (Wikipedia).



Delfina arranca adelante, pero con tribus divididas

A tres días de que comiencen las campañas por la gubernatura del Estado de México, no hay ninguna duda de que la candidata de Morena, Delfina Gómez, arranca como la puntera en las encuestas, y en segundo lugar la abanderada priista Alejandra del Moral. De tal modo que la morenista y sus estrategias tienen dos retos: el primero, mantener esa ventaja y evitar que su contrincante priista, que viene de atrás sí podría crecer; y el segundo reto y quizás el más peligroso: evitar la división y confrontación entre los grupos tribus internas de Morena en la entidad mexiquense.

El Grupo de Acción Política o GAP es el bloque político más fuerte de Morena en el Edomex. Encabezado por el senador Higinio Martínez y por el propio Horacio Duarte, quien es el principal estratega y coordinador de la campaña de Delfina. En la representación mexiquense del GAP también están Martha Guerrero, Nazario Gutiérrez y Maurilio Hernández. Un segundo grupo de Morena en el Edomex son los llamados "Puros", que operan en favor de Luis María Alcalde y su madre, Bertha Luján, y son encabezados por Pedro Zenteno y Luis Daniel Serrano. Alcalde y Zenteno dejaron de tener participación directa en el grupo desde 2019, por lo que Luis Daniel Serrano y Xóchitl Zagal tienen

las riendas en este momento. Los "lopezobradoristas" serían un tercer grupo morenista que se definen por seguir al pie de la letra la ideología del Presidente. Los representa en el Edomex, Raciél Pérez e Isaac Montoya; este último es el enlace con la campaña de Delfina Gómez. Sin embargo, según las fuentes consultadas, Horacio Duarte no toma en serio a Isaac Montoya.

También están los "Bejaranistas". El grupo de René Bejarano tomó fuerza en el Estado de México en 2020, tras haber creado varios comités y delegaciones de su Movimiento Nacional por la Esperanza (MNE). Ruta 5 es otro grupo que se mueve en la entidad mexiquense. Creado por el expanista Manuel Espino, lo encabezan en el estado Miguel Trejo, Patricia Durán Reveles y Mauricio Aguirre. En 2020, el grupo intentó instalar diversos comités de representación en municipios como Naucalpan, Tlalnepantla y Ecatepec; pero estos fracasaron en cuestión de meses por el desinterés de Espino.

Pero Sheinbaum también tiene su propio grupo operando en el Estado de México. #Esc Claudia/ CD-T4 es un movi-

miento que apoya a la Jefa de Gobierno de la CDMX de cara a la elección presidencial y está organizado por Luis Fernando Vilchis Contreras y operado por Óscar Ruiz (Jefe Jaguar).

Y como Marcelo Ebrard no se quiere quedar atrás, también ha creado su propia estructura de campaña en el Edomex. Se denominan los "Marcelistas" y apoyan al canciller para las elecciones presidenciales; su representante principal en el estado es Eduardo Neri.

Finalmente está el grupo denominado "Proyecto 21/ Jóvenes Morena", que son estructuras bajo el mando de Horacio Duarte y que operan principalmente en el Valle de Toluca y en el complicado sur del Estado de México, con el apoyo de Ricardo Moreno Bastida. Cuenta con grupos esparcidos a lo largo de toda la entidad; fue creado por Luisa María Alcalde y es administrado por José Benítez Benítez, quien es afín al grupo de Los Puros.

Así que la cómoda ventaja de Delfina Gómez en las encuestas nace puede negarla en este momento y sin duda le da para un arranque holgado en su campaña. Pero tal vez el reto más difícil que enfrentará la profesora y sus estrategias de campaña no será solo la competencia afuera, con una candidata como la priista Del Moral que trae estructura, recursos y puede crecer en los dos meses de campaña, sino más bien la unidad adentro de Morena y, sobre todo, evitar los pleitos y el canibalismo de las tribus que, lamentablemente, siempre han caracterizado y debilitado a la izquierda... Los dados mandan Escalera Doble. Buen tiro. ●

El reto más difícil que enfrentará la profesora será la unidad de Morena y evitar los pleitos de las tribus.



Y terminaron quemados

Lapolítica es como un fuego: si lo dejas sin supervisión, puede quemar todo lo que has construido".

Neta, ¿por qué son tan imbeciles?, ¿por qué son tan indeciblemente ruines?, ¿por qué están tan asquerosamente rebosantes de mezquindad?, ¿será que, realmente, tenemos al gobierno que merecemos?

Cuando López Obrador comenzó su sexenio prometió novedosas visas de trabajo para quien quisiera quedarse en México, este sería "un país abierto para todos", el nirvana latinoamericano, un oasis de oportunidades para los miles y miles de migrantes en pos de la

supervivencia, ¡ajá!

Pero poco tiempo después, como en muchas otras cosas, el Presidente tuvo que tragarse sus palabras y, en lugar de edén prometido, vinieron los toletazos sin apapacho con la militarización del control migratorio a manos de los más de 40 mil elementos de la Guardia Nacional que Trump nos obligó a desplegar en nuestras fronteras, so pena de un castigo impagable en aranceles y guerra económica.

Nos convertimos, en los hechos, en un tercer país seguro (o "inseguro") para cualquiera que quisiera solicitar asilo en los Estados Unidos: dice Mike Pompeo que nos doblamos a la primera,

dicen acá que no había de otra; da igual, de todas formas terminamos fregados.

Desde entonces, empezamos a ver cómo la Secretaría de Gobernación, mediante el Instituto Nacional de Migración, implementaba los eufemísticamente llamados centros de retención o albergues para migrantes, que son, en realidad, cárceles llenas de violaciones de derechos humanos repletas de todo tipo de vejaciones, prisiones opacas en su funcionamiento, escondidas bajo el choteado escudo de la "seguridad nacional", instalaciones siniestras repletas de celdas comunales, sin luz, sin ventilación, sin la mínima dignidad, lugares de mierda para gente inocente, porque, seamos claros: un migrante "retenido" no es un delincuente, es una persona sin papeles, no es un violador, no es un asesino, no es un ratero, es, simplemente, una persona pobrísima sin documentos

que está desesperada para buscar una oportunidad de vida.

Y también, desde entonces, se advirtió de los riesgos de esos centros de concentración, se documentaron ampliamente los malos tratos, se llamó a buscar una solución más racional, más "humana".

Pero para el presidente López Obrador y su 4T, todo era un invento, politiquería de sus malquerientes, amarillismo para vender periódicos y subir el rating.

Y parece que su opinión no ha cambiado; por ejemplo, para Adán Augusto López es más preocupante que se haya filtrado el video donde se ve cómo el personal del INM deja encerrados a los migrantes en medio de las llamas, a sabiendas de que morirían muertos, que el hecho mismo de la negligencia, ¡Adán está más preocupado porque se filtró el maldito video!, en su acomplejada pequeñez a nuestro secretario no le im-

porta nada más que su pellejo político, ¿migrantes quemados?, ¡es culpa de Marcelo!, ¡todo es culpa de Marcelo!, porque él, don Adán, solo se dedica a lamer suelas y presionar legisladores, ¡que no le vengan al secretario con esas nimiedades de las jerarquías administrativas!

¿Merecemos esto?, ¿no seremos más como país?, ¿no podríamos dar un poquito de dignidad a nuestros foráneos cómo la que exigimos a pata rajada a los masiosares? Veo las redes repletas de racismo, de mentadas de madre a los hermanos migrantes que los culpan de su propia tragedia y todo dicho para defender al amado líder.

Sí, tal vez lo merecemos. Tal vez sí.

De Colofón.- Ya, hablando en plata: ¿realmente cuántos panistas van a votar por el PRI? Y todavía faltan, exactamente, 1 año 6 meses para se acabe el sexenio. ●

@LuisCardenasMX

¿No podríamos dar un poquito de dignidad a nuestros foráneos cómo la que exigimos a los masiosares?



La alianza Adán-Alito

“Ya me estoy cansando de ser oposición”, soltó Alejandro 'Alito' Moreno en una reunión privada reciente con dirigentes partidistas que al escucharlo se quedaron helados. Abundó: “Extraño estirar la mano al cajón y tener dinero para operar como en el gobierno”. Así lo refieren quienes lo escucharon.

¿Fue un desahogo porque ha estado duro el embate? ¿Fue un anhelo? ¿Va a traicionar Alito la alianza opositora como siempre se ha temido? ¿Está tratando de incidir en la elección del candidato de Morena? Quién sabe qué sucede dentro de la cabaña del líder nacional del PRI,

pero en las últimas semanas han sucedido varias cosas:

Primero, sus declaraciones públicas son claramente opositoras al gobierno. No se ha cansado de decir que va con todo contra Morena. Segundo, acumula cada día más control al interior de su partido; un ejemplo es el golpe reciente a Miguel Ángel Osorio Chong, a quien sacó de la coordinación de los senadores priistas. Y tercero, en los pasillos de la política se sabe que ha estrechado su relación con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López.

Las fuentes me dicen que el acercamiento Alito-Adán tiene como intermediario al influyente senador del Partido Ver-

de y exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco. De cara a la sucesión del 2024, una parte del Verde está con Marcelo Ebrard; concretamente, la bancada de los diputados que albergó a buena parte del grupo político del canciller. Pero hay otra parte del Verde que opera para el secretario de Gobernación, con la directriz del mandamás en ese partido, Jorge Emilio González, y la ejecución cotidiana de Velasco. Ahí es donde se engarza Alito, gran amigo de Velasco.

Como la estructura de Morena está a las órdenes de Claudia Sheinbaum, tiene lógica que Adán Augusto haga una alianza con el PRI para montarse en su estructura y hacerle competencia a ella por la candidatura presidencial de Morena. Hasta hace unos días, el secretario de Gobernación parecía resignado. Pero agarró aire. Esta semana le facturó a Marcelo Ebrard el costo político de

la muerte de los 39 migrantes en Ciudad Juárez, y en el cuartel de la jefa de Gobierno dicen que si de alguien han sentido recientemente la guerra más ruda, ha sido justamente del secretario de Gobernación.

Y claro, luego está saber qué piensa hacer el Verde en el 2024... y a cambio de qué.

SACIAMORBOS

Hasta dónde llegarán los tentáculos del secretario de Gobernación que mis fuentes me cuentan que mandó llamar al rector de la UNAM para pedirle que la Universidad no se pronuncie sobre el caso del plagio de la ministra Yasmín Esquivel, sino que solamente presente una demanda ante la FGR y que diga que cuando se resuelva esa demanda, entonces la UNAM tomará una decisión. “Y yo me encargo de dormir el expediente”, le habría dicho el secretario. El rector, cuentan, no aceptó. ●

historiasreportero@gmail.com

Tiene lógica que Adán Augusto haga una alianza con el PRI.

POBRECITO ● HERNÁNDEZ



MEPHISTO/CONFUSIÓN EN LOS PITS

